

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Sábado 21 de Junio de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 135

## Las Asociaciones religiosas

En la nota oficiosa del Consejo de ministros ha hecho públicos el Gobierno los datos estadísticos referentes á las Comunidades religiosas que en España existen, número de regulares que las componen y cifras referentes á su inscripción en los gobiernos civiles. En total, como aparte decimos, las Comunidades son 3.115, de ellas 2.558 de hembras y 529 de varones. El número total de religiosos asciende á 50.933 individuos, de los cuales son monjas 40.188 y frailes 10.475.

La primera observación que nos sugieren los datos que ha dado á conocer el Gobierno es la de que, como hemos sostenido, para meros trabajos de estadística no eran menester el decreto de 19 de Septiembre ni la Real orden del 9 de Abril, puesto que, por deficientes que sean los servicios administrativos de esta clase, no carecemos de ellos hasta el punto de que fuese imposible reunir las cifras por otro medio que la inscripción de las Comunidades. Citamos los censos de población como fuentes de información, y vemos que, efectivamente, el Instituto Geográfico y Estadístico ha suministrado los datos referentes al número de religiosos.

Otro punto en que vemos confirmadas nuestras conjeturas es el de la inscripción. La inmensa mayoría de las Comunidades se han inscrito, como era de prever, y en la misma nota oficiosa del Consejo se dice que casi todas las que no lo han hecho pertenecen al número de las concordadas (es decir, de las que el Gobierno reconoce desde luego como concordadas), y están, por tanto exentas de aquel requisito. En realidad, caso de abierta resistencia á la inscripción, no hay más que uno, tanto más extraño cuanto que, admitida la inscripción en el *modus vivendi* celebrado entre el Gobierno de España y la Santa Sede, y recomendada por el Nuncio y los preladados, la actitud de la Comunidad recalciante parece contraria, no sólo á las disposiciones de la autoridad civil, sino á los consejos y excitaciones de las eclesiásticas.

En cuanto al número total de religiosos que arroja la estadística oficial, varios periódicos le consideran excesivo; pero en ninguno vemos las razones en que se apoya esta apreciación. Para declarar excesiva intrínsecamente la cifra de religio-

sos sería preciso, ó bien que representase un peligro para el desarrollo de la población, ó bien que en el orden económico acusara una competencia peligrosa para la industria secular ó un peso muerto considerable, según se trate de Comunidades puramente contemplativas, que vivan de limosna, ó de Comunidades que se ayuden con algunas industrias. Pero ni bajo uno ni bajo otro aspecto parece tan crecido como se dice el número de 50.000 regulares en una Nación de más de diez y ocho millones de habitantes.

No en absoluto, sino relativamente, podría considerarse dicha cifra excesiva en uno de estos casos: primero, que comparada con el número de religiosos que han existido en España (fuera de las épocas de persecución, naturalmente), significase un aumento que no estuviere en relación con el movimiento general de la población; segundo, que comparada con el número de regulares de otros países católicos de Europa, representase, teniendo en cuenta la proporción con el número de habitantes, una cifra considerablemente superior; tercero, que comparado el número de regulares con el del clero secular, resultase un exagerado desnivel, si bien este último término de comparación sería discutible, pues fijándose en el texto del Concordato, podían decir los defensores de las Ordenes monásticas que precisamente la escasez de clero secular justificaba el desarrollo y extensión de aquellas.

Ninguno de estos puntos de comparación ofrece la estadística oficial, ó por lo menos no se ha hecho público hasta ahora: de suerte, que ni en absoluto, ni relativamente, creemos que se pueda calificar de excesiva la cifra de regulares, mientras no se aleguen otros datos en demostración de ello.

## EL PROBLEMA SOCIAL Y LA PRODUCCION

Es curioso el caso que ocurre. El que no conozca la historia de España podría creer que hasta que ha comenzado el Sr. Canalejas su viaje de propaganda no se había previsto ni resuelto nada para mejorar, en lo posible, á la clase obrera.

Y la verdad es todo lo contrario; porque, aparte de que hace años que se estudian y preparan las reformas sociales, aunque el Sr. Ca-

nales, que ha sido ministro cuatro veces, no ha hecho nada positivo en favor de la clase obrera, el Gobierno conservador, tan combatido ahora por el ilustre demócrata, ha sido el único que ha llevado á la práctica reformas sociales de indiscutible utilidad, que han merecido el aplauso de los obreros y no han sido objeto de oposición cerrada por parte de capitalistas y productores.

Así, con el ejemplo, y en el terreno experimental, es como predicán los conservadores, sin necesidad de agitar las pasiones y de hacer ofrecimientos insensatos, que no se cumplen; porque, lo repetimos: el Sr. Canalejas ha pasado varias veces por el Gobierno y no ha hecho nada en favor de la clase obrera.

A parte de esos recuerdos, hay que distinguir, así en las peticiones de los agitadores, lo justo de lo injusto, y bueno es mejorar en cuanto se pueda los jornales, impedir que se explote la infancia, socorrer á los trabajadores en los accidentes que sufran, procurar socorros á los ancianos y otras medidas análogas; pero no se puede disminuir con exceso las horas de trabajo, ni imponer salarios demasiado subidos, ni quitar la autoridad á maestros, patronos y productores, porque con esto se encarece la producción, se imposibilita la competencia con el extranjero, se retraen los capitales y se contiene el desarrollo de la riqueza pública.

Por desgracia, algunos de estos males ya se tocan en España, porque la producción se encarece y con ella los artículos necesarios para los mismos obreros. Y en cuanto á construcciones se refiere, es bien sabido que en estos años los materiales y jornales se han elevado en más de un 30 por 100, por lo cual van disminuyendo las obras, en perjuicio de los obreros de toda clase de oficios, porque no hay modo de atenerse al presupuesto mejor calculado.

Aunque procuramos reflejar las aspiraciones de las clases conservadoras, no somos intransigentes ni adversarios de la clase obrera, ni adulamos al poderoso, en contraposición á las adulaciones que se dirigen á los braceros, y buscamos la armonía entre el capital y el trabajo, entre la inteligencia y la máquina humana, con el deseo de que el capital y el saber se dediquen á proporcionar trabajo bien retribuido á la clase obrera y á desarrollar la ri-

queza patria, único medio de que vivan y prosperen todos y de impedir el retraimiento de los elementos indispensables para el trabajo.

De otro modo se corre el riesgo de que al inferir daño á los capitales y productores, lo sufran más grave los obreros por el encarecimiento de los artículos necesarios en la vida y por la falta de trabajo, pues en ciertas condiciones sólo le tendrían cuando fuese absolutamente indispensable, y todo género de producción se restringiría.

Entretanto el extranjero nos acecha, y la falta de producción ó su encarecimiento abre las puertas á las importaciones extrañas, facilitando la competencia que nos arruina, que desnivela la balanza comercial, que eleva el cambio y que nos convertiría en poco menos que en una colonia extranjera.

Con esto queda indicado que las pretensiones exageradas de las clases obreras perjudicarían, aún más que á las demás clases, á los mismos trabajadores. Así lo han comprendido las Sociedades obreras de Inglaterra, las *Trades Unions*, que procuran cuanto pueden su mejoramiento, pero sin exigencias excesivas, y, sobre todo, sin combatir al capital ni á los que dirigen la producción, persuadidos de que, sin la unión del capital, de la inteligencia y de la mano de obra, no puede producirse en condiciones que permitan competir con los demás países.

Y si esto se piensa y se hace en la Nación tan rica y adelantada como la Gran Bretaña, ¿no es para meditado y seguido ese ejemplo? Reflexionen los hombres de buena fe, los trabajadores sensatos, para evitar que las ilusiones que se hacen concebir se truequen en tristes desengaños.

## La coronación del Rey Eduardo

**Cálculos sobre los forasteros.—1.400.000 visitantes.—El problema de los alojamientos.—Los que dormirán al aire libre.—Para impedir los accidentes.**

Cada vez que se verifica en Londres una gran solemnidad, dedicanse con alguna anterioridad los aficionados á estadísticas á calcular el número de forasteros que llegarán á la metrópoli. En 1897, cuando se celebró el Jubileo de la Reina Victoria, tuvieron aquellos especialistas



una fuerte decepción. Creían, en efecto, haber podido anunciar la entrada en Londres de un número inmenso de visitantes.

Influidos los periódicos por tales vaticinios, empezaron á insinuar cuán probable sería que ocurrieran terribles catástrofes, originadas por la afluencia de gente en determinados sitios del itinerario á seguir por la comitiva Regia.

A consecuencia de esos avisos iniciáronse algunos días antes del Jubileo un verdadero pánico. Muchas gentes de provincias renunciaron al viaje, y no fueron pocos londinenses que, temiendo las apreturas, abandonaron la capital la víspera del solemne día.

El resultado de ello fué que la multitud que aclamó á la gloriosa Reina pudo ver el paso del Real cortejo, si no con absoluta holgura al menos sin peligro de muerte por aplastamiento.

Por esta vez, los *amateurs* de la estadística han tomado mejor sus precauciones. Nada se ha escapado á sus cálculos, ni aun los temores y la consiguiente abstención de una parte de los curiosos, deduciendo de sus cálculos que durante las próximas fiestas Londres albergará 1.500.000 forasteros.

Suponiendo que esa cifra no quede superada, lo que es muy probable, se comprende que la cuestión, tal como la plantean las estadísticas preocupe seriamente á las autoridades de la gran ciudad.

Greater London, esto es, Londres y sus alrededores, cuentan hoy 6.500.000 habitantes.

En los días de las fiestas será preciso proporcionar habitación á 1.500.000 forasteros.

Ahora bien; existen en Londres 240 hoteles ordinarios, 46 hoteles de las Sociedades de Templanza y 218 de los llamados *private hotels*, ó sea un total de 504 establecimientos, con capacidad para alojar 100.000 personas. ¿Dónde habitarán las 1.400.000 restantes?

Muchos se procurarán asilo en los *boarding-houses* ó cuartos amueblados del centro ó de los barrios extremos, y aún quedarán 800 ó 900.000 desgraciados que tendrán que buscar refugio en los pueblos cercanos ó pernoctar en los parques de la ciudad, en compañía de *pich-pochets* y de otros detritus del pueblo londinense.

Otro problema de difícil solución es el relativo al dominio de la espantosa ola humana que invadirá la ciudad durante los días 26 y 27, por parte de los 15.000 *policemen* y de algunos millares de soldados puestos al servicio de la Policía. Hasta hora nada hay resuelto sobre el particular. Se ha ideado, sin embargo, un expediente para destruir el mortífero efecto de las compenetraciones de las masas de espectadores. Se están construyendo al efecto en todas las grandes plazas situadas en el itinerario Regio enormes barreras de madera, que se cerrarán al paso de la comitiva cuando la muchedumbre sea demasiado densa.

## EL MAYOR CATACLISMO GEOLÓGICO

La espantosa hecatombe de la Martinica ha causado en todo el mundo una impresión de horror.

Se ha dicho y se ha publicado en letras de molde que era la mayor entre todas las catástrofes ocurridas; pero hé ahí que según el célebre astrónomo Camilo Flammarion afirma en «La Revista» (antigua «Revista de Revista»), la explosión del volcán de la Martinica ha sido menos violenta y no ha abarcado tanta extensión como la del de Krakatos, de la cual fué teatro el estrecho de la Sonda, entre las islas de Java y de Sumatra en 26 de Agosto de 1883.

«Allí—dice Flammarion—fué la tapadera del volcán la que saltó bajo la presión formidable del vapor encerrado dentro del cráter.

La explosión que lanzó por los aires la cúspide de la montaña de Krakatos fué de una violencia tal que conmovió todo el globo, sintiéndola hasta los antipodas; la conmoción atmosférica producida por la fuerza radical ascendente hizo oscilar los barómetros del mundo entero, incluso los del Observatorio de París, dando tres veces la vuelta al orbe.

El volcán arrojó 18 millones de metros cúbicos de lava y 36 trillones de cenizas volcánicas, una gran cantidad de las cuales han alcanzado una altura de 20.000 metros cúbicos y superiores á los que durante dos años han producido las magníficas y extrañas iluminaciones crepusculares que muchos de los lectores recordarán seguramente.

La erupción del volcán de Krakatos ha sido pues el mayor cataclismo geológico entre los ocurridos durante los tiempos históricos.

Para los que lo pongan en duda bueno será recordarles que la obscuridad total y la lluvia de ceniza duraron 18 horas; que al brillar el sol nuevamente no se encontró en el lugar que ocupaban los pueblos de Telog Belong, Batam, Anger y Thieringin, que un golpe de mar arrojó sobre la orilla olas hirvientes de 35 metros de altura, las cuales al retirarse, arrastraron las casas con sus habitantes que el número de las personas desaparecidas se elevó á 40.000: que cuando después de la catástrofe los buques intentaron sor dar las nuevas orillas del Océano, encontraron por doquiera grupos de cadáveres enlazados, y que dentro del vientre de varios peces de gran tamaño se encontraron durante mucho tiempo cabezas humanas que todavía conservaban el cabello, huesos y manos con las uñas.»

Flammarion termina su estudio sobre los fenómenos volcánicos con la siguiente afirmación: «Esta catástrofe (la de la Martinica) después que demuestra que, á pesar de la antigüedad del mundo la superficie de éste no se halla en calma todavía.

París, no obstante, es de los puntos más fijos. No se puede decir otro tanto de Sudoeste y del Sudeste de Francia.

## Crónica

### Polvo

Rogamos al señor alcalde ordene á la brigada municipal recoja el polvo de nuestras calles, intransitables muchas, por la gran cantidad que hay en la mayoría de ellas.

### El Ebro

Durante la última noche el río ha crecido más de un metro. Continúa creciendo aunque muy lentamente.

### Música en el parque

Mañana por la tarde de 6 á 8, la acreditada banda *Lira Dertoseñense* dirigida por D. Manuel Daufi, ejecutará las siguientes composiciones:

- 1.º «General Borjas», paso-doble.
- 2.º Tanda de Walses.
- 3.º «Juana de Arco», sinfonia.
- 4.º «Luz», polka.
- 5.º «La estudiantina», jota.
- 6.º «Bazar de alegría», pasodoble.

### Desgracias

A la una y media de la mañana de ayer, frente á las *Casas de Alcanar*, una ráfaga hizo zozobrar una barca de pesca de San Carlos, tripulada por dos hombres y un chico llamado José Zaragoza que pereció, salvándose los otros gracias al pronto auxilio que les prestaron algunas barcas que les recogieron.

Ayer al descargar un carro cargado de maderas en el arrabal de San Vicente una de ellas saltó dando en la nuca de un operario que allí había, dejándole en muy mal estado.

### Exámenes

Los días 25, 26 y 27 se celebrarán los exámenes en el Colegio de la Sagrada familia, dirigido por las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa.

### Un apeadero

El día 1.º del próximo julio se abrirá al servicio público el apeadero que la Compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha construido en el paseo de Gracia de Barcelona.

En el aviso colocado por dicha empresa en la estación de Francia se advierte que solo se admitirán en dicho apeadero los equipajes que los viajeros lleven á la mano.

El apeadero podrá ser aprovechado por los viajeros que hayan tomado billete en el despacho central ó estación de Madrid, Zaragoza y Alicante, en sus relaciones con las líneas de Tarragona, Zaragoza y Picamoixons, y descender en él con los billetes procedentes de dichas líneas.

### Café del parque

Mañana se servirán en dicho café además de toda clase de licores, cer-

vezas y gaseosas, los siguientes helados: mantecados de varias clases, granizados, leche helada y café helado.

### Autorización

Se ha autorizado al Ayuntamiento de esta ciudad á permutar unos terrenos con otros que le ofrece el señor obispo.

### Sorteo supletorio

Se ha dispuesto por la superioridad que el domingo, 1.º de julio próximo, se verifique el sorteo supletorio de los mozos declarados prófugos que han sido indultados.

### El puente de Mora

El inspector general de caminos D. Juan A. Moreno ha informado bien el proyecto de construcción de un puente sobre el Ebro en Mora, y se cree que antes de terminar el mes de julio se anunciará la subasta.

### Destino

Ha sido destinado á esta Comandancia como primer jefe, el teniente coronel de la guardia civil D. Francisco Fenech y Cordonie.

### Notas taurinas

Del *Heraldo de Castellón*: «El día 28 llegarán los toros de la ganadería de Concha Sierra que han de estoquear *Reverte*, *Bombita-chico* y *Velasco*».

De la corrida de Vinaroz, corren rumores por los cuales se desconfía que el diestro *Conejito* pueda torear el día de San Juan en dicha plaza, dado el estado delicado de su salud.

Conviendría que la empresa hiciera público con anticipación las novedades que haya sobre dicho particular.

### Acuerdos

El Ayuntamiento de Aldover publica el extracto de los acuerdos tomados en el primer trimestre de 1902.

### Coche salón

Ayer llegó á Tarragona el coche-salón que la compañía de M. Z. A. pone á disposición del Sr. Canalejas para ir á Barcelona.

### El empréstito en Tarragona

Ayer se suscribieron al último empréstito en la sucursal del Banco de España en Tarragona, quince y medio millones de pesetas entre unos doscientos concurrentes.

Las operaciones, que terminaron á las cinco de la tarde, realizáronse con toda felicidad.

### Oficiales zapateros

Para toda clase de obra se necesitan en la *Zapatería Moreso*, Plaza Catedral, Tortosa.

### Oficial barbero

En la peluquería de D. Pablo Zaragoza calle de Moncada, *Salón Universal* se necesita un oficial.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.



## Café de higos

Desde hace algunos años fabricase en Austria Hungría un producto llamado café de higos, que es muy apreciado en dicho país y en Alemania. Semejante producto, obtiéndose mediante la torrefacción de frutos de conserva difícil; mezclando al verdadero café en proporciones variables, obra como colorante, y hace que el café sea menos excitante corrigiendo, además su amargor.

Como el cultivo de las higueras ha alcanzado gran desarrollo en Argelia, varios comerciantes e industriales, secundados por aquel Gobierno general, han pensado en la torrefacción de los higos a fin de dotar al país de una nueva industria, y con el objeto de estudiar el asunto se encaminaron hace poco a Austria para examinar todos los detalles de la fabricación de café de higos.

El resultado de ese estudio ha sido la creación de dos fábricas, una en Bougie y otra en Bomar. La fabricación del café de higos permitirá a las poblaciones kábilas sacar ventajoso partido de sus cosechas, incitándoles a desarrollar sus plantaciones de higueras.

## UN CONCURSO DE TRENES RÁPIDOS

La Sociedad de ingenieros mecánicos alemanes, Veseir Deutscher Maschinen Ingenieure, acaba de abrir un concurso de extraordinario interés científico.

Se trata del establecimiento de un tren rápido modelo, provisto de todos los perfeccionamientos posibles.

Ese tren ideal deberá ser remolcado por una locomotora a vapor, en vista de que los ensayos de tracción eléctrica no han dado resultados concluyentes.

La locomotora habrá de arrastrar con facilidad un tren de 180 toneladas, con velocidad de 120 a 150 kilómetros por hora como máximo. El tender deberá tener cabida suficiente para recorridos de tres horas sin necesidad de parada. La alimentación de agua se efectuará en marcha, mediante tomas instaladas cada 120 kilómetros.

El número de viajeros que podrá conducir el tren será de 100 de una sola clase, con sus equipajes correspondientes. Procurarán los inventores que los vagones ofrezcan cuantas comodidades puedan apetecerse, así como las mayores garantías de seguridad a grandes velocidades.

La Sociedad concederá tres premios, de 6.250, 3.750 y 2.500 francos a los autores de los proyectos considerados dignos de tal honor y que sean remitidos a la secretaría general de la misma antes del 1.º de diciembre del año actual.

## Telegramas

Madrid 20.

### El señor Canalejas

Siguen los comentarios, animados y diversos, respecto al viaje de propaganda que realiza el señor Canalejas.

Cada discurso de este exministro da motivo para mil y mil nuevas apreciaciones entre la gente política.

Hoy se habla mucho acerca del discurso que pronunció el señor Canalejas en el mitin celebrado en el Teatro Principal de Castellón, discurso del cual transmitimos un extracto esta madrugada.

Los principales conceptos, las manifestaciones más salientes que el orador expuso son materia para variadas discusiones.

Huelga decir que los elementos adictos al señor Canalejas ó que simpatizan con sus ideas se desahacen en elogios respecto aquél.

En tanto los ministeriales refutan vivamente lo dicho por el orador democrata respecto a que la prueba de su acierto en la campaña contra el clericalismo está en que ahora los ministros disputan por quien ha de ser más anticlerical.

Ministeriales y conservadores comentan en tonos de fuerte censura otra frase del señor Canalejas; la de que «los republicanos perdieron la República y es muy posible que a la Monarquía la pierdan sus hombres».

No poco se ha hablado también haciendo consideraciones y aún augurios con motivo de las siguientes palabras que pronunció el diputado por Alcoy:

«Ahora voy a Barcelona. Allí dicen que me aguardan habilidades misteriosas, peligros sin cuento, algo pavoroso y terrible. Y yo allí voy pase lo que pase».

### Comentarios

Coméntase esta noche en los círculos políticos, la noticia recibida de esa, de haber circulado entre las masas obreras una hoja suplemento del semanario *La Autonomía* en la que se ataca con denuedo al señor Canalejas, se le acusa de hacer trabajar a mujeres y niños a jornales irrisorios, y de otros abusos con el objeto de concitar al proletariado contra el ministro de Agricultura.

Créese que está patentiza que no todos los trabajadores están conformes en aplaudir y vitorear al exministro democrata si bien este confía mucho en Barcelona.

### El indulto a los prófugos

El señor Sagasta ha firmado el decreto de indulto a los prófugos.

Para hacerse acreedor a dicha gracia deberán éstos presentarse en el plazo de dos meses, y en el de cuatro los que se hallen en el extranjero y en las posesiones del Golfo de Guinea.

Las instancias para obtener el indulto deben dirigirse al ministro de la Gobernación, a los alcaldes ó a los cónsules, según los casos.

Los indultados concurrirán a sus respectivos reemplazos ó a los siguientes.

También podrán redimirse por 1,500 pesetas.

### Una visita a León XIII

El día 12 de junio recibió León XIII una visita, que no por ser de etiqueta fué menos conmovedora.

El doctor Lapponi se presentó en la tarde de dicho día en la antecámara pontificia, acompañado de una señora en extremo anciana, a quien sostenía un caballero de elevada estatura y de larga y blanca barba.

No bien llegaron, los visitantes fueron introducidos en las habitaciones del Sumo Pontífice.

La señora en cuestión, que cuenta más de cien años de edad, habló al Papa de su madre la condesa de Pecci, a la que, siendo muy niña, había conocido en Cori.

—Por cierto—recordaba conmovida la venerable anciana—que en una ocasión la condesa me dejó tener en brazos durante algunos momentos a su hijo, niño de un año escaso, y que no era otro que vuestra Santidad.

La emoción experimentada por el Papa León XIII con este relato fué tan honda como dulce.

## OMEGA

Instantaneidad en poner en hora  
Marca muy acreditada.

DE VENTA:

Relojería Climent, Rosa, 5.—TORTOSA  
Antigua relojería de D. José Grego Vallis

## José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO

Consulta gratis de 10 a 12

Mayor, 8, Principal, (Jesús)

TORTOSA

## RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL  
TORTOSA

Consultas: de 9 a 12 mañana  
y de 2 a 6 tarde

MÉDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 a 12 y de 3 a 5.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

## Aprendiz:

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

## SE RECOMIENDA

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

### viuda de Antonio Tort

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sederia, Laneria y Fantasias algodón mordernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqués, Baillantes y Muselinas-bordadas* a precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Vicuñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convencereis de la verdad.

No equivocarse, viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.

TORTOSA

## La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad a la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: 64.000.000 de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados a Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, GASTON DELAMOTTE.

## Librería, Papelería,

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

### Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

## AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERIA EL PROGRESO  
TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Vicuñas, Armures, Alpacas y Driles* a precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den-Carbó, 7 y 9.

Zaragoza, impresor, Ancha 20 y 22-Tortosa



# PERSIANAS FENIX

## CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

# DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de **Librillo, Automáticas, Articulas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.**

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

## RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUE,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzcrich Regulador D. G., Perfección y otras

**HOMEGA, RELOJ DE PRECISION. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.**

SUCURSAL

## TORTOSA Máquinas SINGER para coser

14, ANGEL, 14.

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.



SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN, 41